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 العدد الحادي والعشرون

 م 2025  أكتوبرهـ الموافق 1447ربيع الثاني 

 
  

ه  –ماهيتُه  صلى الله عليه وسلمهمُّ النبي • ُـ ـت  أثرُه الفقهيّ. -أقسامُه  -حُجِيَّ

 -أحكام ولي النكاح في نظام الأحوال الشخصية السعودي •
 دراسة فقهية مقارنة

من بيوتات الحديث بالكوفة بيت عُبيد بن أبي أمية •
 الطنافسي.

طَاعَةُ وليِّ الأمْرِ وأثَرُهَا فِي تَرْسِيخِ الأمْنِ الفِكْرِيِّ •
 والاجْتِمَاعيِّ 

بِ جَامِعَتِي الَأمِيرِ سَطّامِ بن عبد العّزيزِ،  مِنْ وُجْهَةِ نَظَرِ طُلََّّ
 .والإمَامِ عبد الرّحمنِ بن فيصل

في المنظومة الميمية في الوصايا  يالخطاب الوعظ•
 دراسة تحليلية. -والآداب العلمية 

 
 

الكافي في النظم الشافي؛ للإمام أبو محمد محمود بن •

من بداية: "فصل: في بيان ما  هـ(568)ت محمد الخوارزمي

دراسة  يجوز منه التقليد إلى نهاية المقدمة الأصولية"

 .وتحقيقًا

ويس• اعر عبدالعزيز الرُّ  الحِوَارُ في ديوان )حَصِيدُ الزمن( للشَّ
 .مَكانة المشَافهة، وحُجيّتها في الدّرس اللّغوي•

 .دراسة نقدية-دلالات التبسم في شعر المتنبي •

دراسة معجمية -تعليق ابن فارس شذوذ اللفظة على صحتها •

 .صرفية

)دراسة  - والاستحالة في الشعر الجاهليتضمين أمثال التأبيد •

 .بلَّغية(
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 إدارة تحرير المجلة 
 الرتبة العلمية والتخصص  المنصب  الاسم 

 أستاذ النحو واللغة  رئيس هيئة التحرير مليحة بنت ممد القحطان  أ.د.
 الأمير سطام بن عبدالعزيز جامعة 

 أستاذ اللغويات التطبيقية المساعد  مدير التحرير وائل بن مطر بن حسن الحربي د.
 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز 

 أعضاء هيئة التحرير 
 جهة العمل  الرتبة العلمية والتخصص  الاسم 

 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز  الإسلاميأستاذ النقد ومنهج الأدب  أ.د. وليد بن عبدالله الدوسري 

 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز  أستاذ الدعوة والاحتساب  أ.د. عمر أبو المجد النعيمي 

 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز  أستاذ الفقه والسياسة الشرعية  أ.د. فيصل عبدالرحمن الشدي 
 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز  أستاذ علم اللغة  أ. د. لفاي بن لافي السلمي

 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز  أستاذ البلاغة والنقد  أ. د. فيصل بن ممد العسيري

 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز  أستاذ البلاغة والنقد  أ.د. مسفر بن مماس الكبيري 
 سطام بن عبدالعزيز جامعة الأمير  أستاذ القرآن وعلومه أ.د. سعاد بنت جابر الفيفي 

 جامعة الملك عبدالعزيز أستاذ الحديث وعلومه أ.د. إندونسيا بنت خالد حسون 
 جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز  أستاذ اللسانيات العربية  أ.د. جنان بنت عبدالعزيز التميمي 

 عبدالعزيز جامعة الأمير سطام بن  أستاذ الفقه المقارن المشارك  د. سعد بن ممد التميمي 

 جامعة الأميرة نورة بنت عبدالرحمن  أستاذ الفقه وأصوله المشارك  د. حياة بنت عبدالله المطلق 
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 الدولة  الاسم 
 السعودية  أ.د. سعد بن ناصر الشثري
 السعودية  أ.د. سعد بن تركي الخثلان 

 الكويت  ممد الطواري أ.د. طارق بن 
 مصر أ.د. أحمد سعد الخطيب 
 الأردن أ.د. سمير شريف استيتية 
 السودان  أ.د. جمال إدريس

 العراق  أ.د. غانم  قدوري الحمد
 ألمانيا  أ.د. عمر يوسف حمدان 
 المغرب أ.د. عبد الرزاق الهرماس 

 

 
 

 

 

  



 م2025أكتوبر  -هـ1447ربيع الثاني   ، 21العدد 
 

 

Journal Editorial Management 

Editorial Board 

 

Advisory Board: 

Name Country 

Prof. Saad Nasser Al-Shathri Saudi Arabia 

Prof. Saad Turki Al-Khathlan Saudi Arabia 

Prof. Tariq Mohammed Al-Tawari Kuwait 

Prof. Ahmed Saad Al-Khatib Egypt 

Prof. Samir Sharif Estetia Jordan 

Prof. Jamal Idris Sudan 

Prof. Ghanem Qadouri Al-Hamad Iraq 

Prof. Omar Youssef Hamdan Germany 

Prof. Abdel Razzak Al Hermas Morocco 

Prof. Abdulwahab Lotf Al Dolaimi Yemen 

 

Name Position Academic rank and specialization 

Prof. Meleha Mohamed Al-Qhatani Editor in Chief Professor of grammar and language 

Dr. Wael bin Matar Al-Harbi Editor in Manager Assistant Professor of Applied Linguistics 

Name Academic rank and specialization 

Prof. Waleed Abdullah Al-Dossari Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Prof. Omar Aboualmajd  Al-

Noimi 
Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Prof. Faisal Abdulrahman Al-

Shidd 
Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Prof. Lafai Lafy Al-Sulami Associate Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Prof.  Faisal Mohamed Al-assiri Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Prof. Misfer bin Mahmas Al-

Kubairy 
Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Prof. Suad Gaber Al-Fefy Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Prof.  Indonesia Khaled Hassoun Professor in  King Abdulaziz University 

Prof.  Jinan bint Abdulaziz Al-

Tamimi 
Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Dr. Saad Mohamed Al-Tamimi Associate Professor in  Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Dr. Haya bint Abdullah Al-Mutlaq 
Associate Professor in   Princess Nourah bint Abdulrahman 

University 



 م2025أكتوبر  -هـ1447الثاني ربيع   ، 21العدد  
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 لكترون يع المراسلات توجه إلى البريد الإ جم
 sattamjournal@psau.edu.sa 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 م، جامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز،2025هـ/1447
 3960/1437، رقم الإيداع 7278 – 1658( issnردمد )

العربية بجامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز، ولا يسمح جميع الحقوق مفوظة لمجلة العلوم الشرعية واللغة 
بإعادة طباعة أي جزء من المجلة، أو نسخه، أو إدخاله في أي نظام حفظ معلومات دون الحصول 

 على موافقة كتابية من رئيسة هيئة التحرير.

mailto:sattamjournal@psau.edu.sa


 م2025أكتوبر  -هـ1447ربيع الثاني   ، 21العدد 
 

 

 

 

 

 

 
 

All correspondence should be directed to e-mail: 

sattamjournal@psau.edu.sa 

 

 

1447 AH/2025 AD, Prince Sattam Bin Abdulaziz University, ISSN 

7278 – 1658, deposit number 3960/1443 

All rights are reserved for the Journal of Islamic Sciences and the 

Arabic Language at Prince Sattam bin Abdulaziz University. It is not 

permitted to reprint, copy, or enter any part of the journal into any 

information storage system without obtaining written approval from the 

head of the editorial board. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:sattamjournal@psau.edu.sa


 م2025أكتوبر  -هـ1447الثاني ربيع   ، 21العدد  
 

 

 

 التعريف بالمجلة 
 الرؤية:

 كون خيار الباحثين الأول لنشر بحوثهم في العلوم الشرعية واللغة العربية.تأن 
 

 الرسالة: 
البحوث المحكمة في العلوم الشرعية واللغة العربية مع الالتزام بالمعايير المهنية العالمية  نشر  
 في النشر.

 

 الأهداف:
من  .1 العربية  واللغة  الشرعية  العلوم  في  المتخصص  العلمي  النشر  خدمة  في  المشاركة 

 خلال نشر البحوث المحكمة والدراسات الرصينة. 
العربية من خلال متوى  اللغة  الدراسات الإسلامية و   فيتحقيق إضافة علمية للباحثين   .2

 المجلة.
العلمية   .3 التخصصات  في  بحوثهم  لنشر  وعالميًا  مليًا  للباحثين  جديدة  نافذة  فتح 

 الشرعية والعربية.
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Introduction to Journal of Islamic Sciences and Arabic 

Language at Prince Sattam Bin Abdulaziz University 
 
Vision: 

To be the first choice for researchers to publish their research in 

Islamic Studies and Arabic language. 

Mission: 

Publishing peer-reviewed research in Islamic Studies and Arabic 

language while adhering to international professional standards in 

publishing. 

Objectives: 

1. Participation in the scientific publishing service specializing in 

Islamic Studies and Arabic language through the publication of peer-

reviewed research and rigorous studies. 

2. Achieving scientific addition of researchers in Islamic and Arab 

studies through the Journal's content. 

3. Opening a new window for researchers locally and globally to 

publish their research into Islamic and Arab scientific disciplines. 
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 قواعد وتعليمات النشر في المجلة 
 أولًا: طبيعة المواد المنشورة:

تهدف المجلة إلى إتاحة الفرصة للباحثين في جميع بلدان العالم لنشر إنتاجهم العلمي في   
البحث  الأصالة والجدة، وأخلاقيات  فيه  تتوافر  الذي  العربية؛  واللغة  الشرعية  العلوم  مجالات 

 العلمي، والمنهجية العلمية. 
الفئات   في  المواد  وتقبل  العربية،  باللغة  نشرها  يسبق  لم  التي  المواد  بنشر  المجلة  وتقوم 

وتقارير   العلمية،  الرسائل  ومستخلصات  العلمية،  والمراجعات  الأصيلة،  البحوث  التالية: 
 المؤتمرات والندوات، ولا تقبل البحوث المعدة بواسطة الذكاء الصناعي.

 قواعد النشر: ثانيًا: 
 أن يتسم البحث بالأصالة، والسلامة الفكرية. -1
 مستلاً من رسالة علمية للباحث أياً كانت: ماجستير أو دكتوراه. ألا يكون البحث  -2
، ولم يقدم للنشر في أي جهة أخرى، ويقدم الباحث ألا يكون البحث قد سبق نشره -3

 تعهدًا خطياً بذلك. 
ألا تقل عدد كلمات البحث عن )أربعة آلاف كلمة(، ولا تزيد عن )عشرة آلاف   -4

 كلمة(. 
( فيها بيانات الباحث كاملة. والثانية  word: الأولى بصيغة )ينيرفق الباحث نسخت -5

 (خالية من بيانات الباحث. pdfبصيغة )
6- ( خط  يستخدم  للبحث  العلمية  المادة  بحجم  Traditional Arabicلكتابة   )

 (.12(، وللحاشية بحجم ) 18)
 (. 10( وبحجم )Times New Romanللحاشية الإنجليزية يستخدم خط ) -7
 بحثه من الأخطاء اللغوية والنحوية.  ةيعتني الباحث بسلام -8
 يكتب الملخص وفق الآتي:  -9

 :( كلمة200لا يزيد الملخص عن ) •
 .موضوع البحث •
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 .أهداف البحث •
 .منهج البحث •
 - .دون تعداد-أهم النتائج  •
 - .دون تعداد-أهم التوصيات  •
   .-ولا تزيد عن خمس كلمات ثلاث لا تقل عن -الكلمات المفتاحية  •
 اللغة الإنجليزية من مركز معتمد مع إرفاق ما يثبت الترجمة. يترجم الملخص إلى  •
 كتابة البحث وفق الآتي: -10
البحث، أهميته، مشكلته، أهدافه، حدوده • منهجه،  ،  المقدمة وتحتوي على: )موضوع 

 خطة البحث(. 
 الدراسات السابقة. •
 المنطقي.تقسيم البحث إلى أقسام وفق خطة البحث، ويراعى فيها الترابط والتسلسل  •
 تكتب الآيات الكريمة بالرسم العثمان )مصحف المدينة المنورة(.  •

 ، وفق الآتي: التوثيق: تعتمد المجلة نظام شيكاغو
 :أولًا: التوثيق في الحاشية السفلية للصفحة

   .جميع التوثيقات توضع في الحاشية السفلية، ولا يوضع شيء في المتن (أ
 .ترقم حواشي كل صفحة على حِدة (ب 
 .تكتب الحواشي السفلية باللغة العربية (ت 
 ، وذلك في الحاشية.  .16توثيق الآيات وفق الآتي: القرآن الكريم، النمل:  (ث 
اسم   (ج له:  ورود  أول  عند  الكتاب كاملة  معلومات  تكتب  الكتب:  توثيق 

الثلاثي،   مائل(المؤلف  )بخط  الكتاب  )الطبعة،  اسم  وجد،  إن  المحقق  اسم   ،
 الجزء والصفحة. ومثاله:   ؛تاريخ النشر(البلد، دار النشر، 

إسماعيل - بن  ممد  الشريف:  البخاري،  البخاري  للحديث  تحقيق: صحيح   ،
، 2ج  ،(م1993، دمشق، دار ابن كثير ودار اليمامة،  5ط)مصطفى البغا،  

 .663ص



 م2025أكتوبر  -هـ1447الثاني ربيع   ، 21العدد  
 

عبدالسلام    :، تحقيقمقاييس اللغةأحمد بن فارس بن زكريا،  للمرجع اللغوي:   -
  .1ج، 1/479 (م1972دار الجيل،  :بيروت ،  3ط)هارون، 

التعارض  ،  للمخطوطات: ممد بن أبي بكر الأرموي - إيداع أمثلة  ، مخطوط، 
 .13لوحأصول تيمور، دار الكتب، مصر،  ،140رقم

السياسة الشرعية في إصلاح   بن تيمية،  للمراجع الأخرى: أحمد بن عبدالحليم -
دار ابن حزم،    :، بيروت 4ط)، تحقيق: علي بن ممد العمران،  والرعيةالراعي  
 .227ص (م2019

البحوث:   - إلى  مسلمللإحالة  انقضاء ،  أحمد  لأحوال  المنطقي  التأصيل 
  المجلد  ،السادس عشرالسعودية، العدد  -الرياض،  العلوم العربيةمجلة  ،  الخصومة

 .54، صهـ1431 السادس عشر،
المنشورة:   - غير  العلمية  داعي  للرسائل  البكري،  علي  لمخبآت ممد  الفلاح 

جامعة  حمص،  ويسي،  ياسين  أويس  ودراسة:  تحقيق  النحو،  في  الاقتراح 
ماجستير،   رسالة  العربية،  اللغة  قسم  الإنسانية،  والعلوم  الآداب  البعث، 

 م.2011
 .بـ )ينظر( الاقتباس بالمعنى: تسبق الإحالة إليه  (ح
المصدر الذي يتكرر مباشرة لأكثر من مرة؛ يعُزى إليه بعبارة: )المرجع نفسه(   (خ

حال   في  نفسه(  )بالمرجع  ويكتفى  مختلفين.  إن كانا  والصفحة  الجزء  مع 
 . التطابق في الجزء والصفحة

له   (د يعتمد  يتكرر ذكره مع وجود فاصل أو في صفحة أخرى؛  الذي  المصدر 
، فيقال  المؤلف، الجزء والصفحة(سم  )اسم الكتاب مقترن با  التوثيق المختصر

. مثال آخر:  479، ص1جصحيح البخاري،  البخاري،  على سبيل المثال:  
 .479، ص1الأصمعي، كتاب النبات ، ج

  .جميعاً ن و يذكر : أو ثلاثة المصدر المشترك بين مؤل فِحين  (ذ
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بين   ( ر المشترك  بـ   أربعة المصدر  البقية  إلى  ويشار  الأول،  المؤل ف  يذكر  فأكثر: 
 .)وآخرون(

 :: التوثيق في فهرس المراجعثالثاً 
• ( بخط  )الرومنة(،  اللاتينية  بالحروف  المراجع   Times Newتكتب 

Roman  12( وحجم.   
عنوان   • وُجد،  إن  أبيه  واسم  المؤلف  اسم  للمؤلف،  الشهرة  اسم  التوثيق:  طريقة 

أو   المحقق  سنة  الكتاب،  النشر،  دار  البلد،  الطبعة،  وُجد،  إن  الجامع  أو  المترجم 
 :النشر.     الأمثلة

1 al-Bukhārī Muḥammad ibn Ismāʻīl, Ṣaḥīḥ al-Bukhārī, inv. Muṣṭafá 

al-Bughā, 5th ed., Dimashq, Dār Ibn Kathīr wa-Dār al-Yamāmah, 

1993m . 

الاختصارات:   • )(.inv  تحقيق) معان  )trans.  ترجمة،  )comp.  جمع(،   الطبعة (، 
ed.)،  ( المجلد  Vol  ،)(العدد  Issue .) 

 يفضل أن يستعين الباحث بالقالب المرفوع على موقع المجلة 
 

 :متطلبات عامة: رابعاً 
 يرفع البحث على الموقع الرسمي للمجلة، ويرسل كذلك إلى بريد المجلة الإلكترون. -1
الأو لي للبحث، وتقرير مدى صلاحيته للتحكيم لهيئة التحرير في المجلة حق الفحص   -2

 من عدمها.
يزود الباحث بخطاب قبول البحث للنشر في حالة الموافقة عليه، أو بخطاب الاعتذار  -3

 عن النشر إن لم تتم الموافقة عليه، دون الإفصاح عن تقارير المحكمين. 
أن ينشره في وعاء آخر إلا بعد مضي   -بعد نشر بحثه في المجلة  –لا يحق للباحث   -4

 خمس سنوات على تاريخ النشر، مع إشعار المجلة بذلك، والإشارة إلى أنه سبق نشره.
إرسال الباحث بحثحه إلى بريد المجلة أو رفعه على موقعها يعد  قبولاً بشروط النشر في  -5

 المجلة.
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الآراء الواردة في البحوث المنشورة تعبرِ  عن وجهة نظر الباحثين، ولا تعبرِ  عن وجهة   -6
 نظر المجلة.

أن   -7 ملاحظة  مع  لبحثه،  مستلات  الباحث خمس  يمنح  ورقياً  البحث  نشر  حال  في 
 المجلة تعتمد حالياً سياسة النشر الإلكترون. 

 

 : جميع المراسلات وطلبات الاشتراك باسم
 رئيس التحرير 

 أ.د. مليحة بنت محمد القحطان
 

 مدير التحرير 
 وائل بن مطر الحرب د.  

 للمراسلة والاشتراكات: 
 sattamjournal@psau.edu.sa  :البريد الإلكترون

  https://jias.psau.edu.saالموقع الإلكترون:  
0115887146: الهاتف/ التحويلة  

mailto:sattamjournal@psau.edu.sa.com
https://jias.psau.edu.sa/
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Publication controls in the Journal 

First: The nature of the published materials: 

The journal aims to provide an opportunity for researchers in all countries 

of the world to publish their scientific production in the fields of forensic 

sciences and the Arabic language. In which originality, novelty, scientific 

research ethics, and scientific methodology are available. 

  The journal publishes materials that have not been previously published 

in the Arabic language, and accepts materials in any of the following 

categories: original research, scientific reviews, abstracts of theses, and 

reports of conferences and seminars. 

Second: General Controls: 

1) The research should be original, well-oriented, and free from doctrinal 

and intellectual violations. 

2) The research should not be derived from a dissertation in which the 

researcher obtained an academic degree. 

3) The research should not have been previously published. 

4) The number of research pages should not exceed (40) pages, A4 size, 

including everything related to the research, and not less than (25) pages. 

5) The researcher attaches (4) copies of his research, as follows: 

- A copy of the research in which the researcher's data is complete in 

(word) format. 

- A copy of the research in which the researcher's data is complete in 

(pdf) format. 

-A copy of the research, devoid of all evidence of the researcher, in 

(word) format. 

-A copy of the research, devoid of all evidence of the researcher, in (pdf) 

format. 

6) The researcher fills out the undertaking to accept his research for 

arbitration after the approval of the editorial board. 

7) The page margins are 3 cm from all four directions, and the spacing is 

(single). 
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8) The (Traditional Arabic) font is used for the Arabic language, size 

(18), size (14) for footnotes, and size (11) for tables and figures. 

9) Times New Roman font is used for the English language, size (12) and 

size (10) for footnotes, tables and figures. 

10) The Quranic verses are written according to the electronic Quran of 

the King Fahd Complex for the Printing of the Holy Quran, size (16), in a 

plain, non-black color. 

11) The researcher should take care of the integrity of the research from 

linguistic and grammatical errors. 

Third: Write the abstract: 

     The researcher should write an abstract of his research containing the 

following elements: 

1) The subject of the research. 

2) Research objectives. 

3) Research Methodology. 

4) The most important results without enumeration. 

5) The most important recommendations without enumeration. 

6) Keywords. 

7) The abstract should not exceed (200) words. 

8) Translating the abstract into English from an accredited center, with 

proof of translation attached. 

Fourth: Writing the search: 

     The researcher organizes his research according to the requirements of 

the scientific research method as follows: 

1) Writing an introduction containing: (the research topic, problem, 

limits, objectives, methodology, procedures, and research plan). 

2) Statement of previous studies, if any. 

3) Divide the research into sections according to the research plan so that 

they are interrelated. 
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4) Writing the footnote shall be by mentioning the following: (the name 

of the book, the fame of the author, the part/page) according to the 

scientific method used in documenting Sharia and Arabic studies. 

Example: Total Fatwas, Ibn Taymiyyah (8/ 777). 

     As for the Qur’anic verses, they are referred to in the text only by 

mentioning the name of the surah, followed by a colon, then the verse 

number, and they are in square brackets like this [Al-Baqara: 175] 

5) The researcher documents the references at the end of his research 

according to the following system: 

a. If the reference is a book. 

    The book’s name, the author’s nickname, his first name, the 

investigator’s name – if any – the edition, the place of publication, the 

publisher’s name, and the year of publication 

Example: Al-Jami Al-Sahih, Al-Tirmithi, Abu Issa Muhammad Bin Issa, 

investigation: Ahmed Shaker, ed: 2, Beirut, Dar Revival of Arab 

Heritage, 2004 AD. 

b. If the reference is a scientific thesis that has not been printed. 

     The title of the thesis, then the last name, then the first name and the 

other names, then the type of the thesis (Master’s/PhD), then the place, 

then the college, then the university, then the year. 

Example: Doctrinal provisions related to coercion, Al-Junaidi, Wael 

Yahya, master's thesis, Saudi Arabia, College of Fundamentals of 

Religion, Imam Muhammad bin Saud Islamic University, 1437 AH. 

c. If the reference is an article in a journal. 

Title of the article, then the last name of the author, then the first name 

and other names, then the name of the periodical, then the place, then the 

volume or issue number, then the year of publication, then the page from 

p: ... to p: ... 

 

Example: Legal and Innovative Distress in YouTube, An Analytical 

Study, Al-Dhafiri, Turki Khaled, Prince Sattam Bin Abdulaziz University 

Journal, Vol. (1), 1437 AH, 155-184. 

6) The researcher takes into account the mention of some abbreviations 

for which there is no data in the reference, as follows: 
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a. (D. M) without the place of publication. 

b. (D.N) without the name of the publisher. 

c. (d.i) without the edition number. 

d. (D.T) without the date of publication. 

Fifth: General Requirements: 

1) Sending the research to the journal's mail with filling out the form is a 

pledge from the researcher that the research has not been previously 

published, that it has not been submitted for publication, and will not be 

submitted for publication in another entity until its arbitration procedures 

are completed in the journal. 

2) The editorial board of the journal has the right to preliminary 

examination of the research, and to decide whether or not it is eligible for 

arbitration. 

3) In the case of (accepting the research for publication), a letter will be 

sent stating (acceptance of the research for publication), and when 

refusing to publish the research, a letter (apology for accepting the 

publication) will be sent. 

4) It is not permissible for the researcher, after publishing his research in 

the journal, to publish it in another container, except after the lapse of 

four years from the publication of his research, and to refer to the 

publication of his research in the journal. 

5) The researcher sending his research to the journal's mail with the 

undertaking form is considered an acceptance of (the terms of publication 

in the journal). 

6) The editorial board has the right to set priorities for publishing 

research. 

7) The opinions contained in the published researches express the 

researchers' point of view only, and do not necessarily reflect the point of 

view of the journal. 

8) The documentation system adopted in the journal for foreign 

references is the (University of Chicago) system. 

9) In the event that the research is published, the researcher will be given 

(5) copies from the issue of the journal in which his research was 
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published, Note that the journal currently adopts an electronic publishing 

policy. 

10) The journal has the right to apologize without disclosing the reports 

of the arbitrators. 

 

All correspondence and subscription requests are in the name of: 
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prof. Maleha Mohamed Al-Qahtani 

Editorial Manager 

Dr. Wael Matar Alharbi 

 

Correspondence and subscriptions: 
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طحاعحةُ وليِ  الأمْرِ وأثحـرهُحا في تحـرْسِيخِ الأمْنِ الفِكْريِِ   
بِ جحامِعحتِي الأحمِيِر    والاجْتِمحاعي ِ  ةِ نحظحرِ طُلا  مِنْ وُجْهح

 والإمحامِ عبد الر حمنِ بن فيصل. سحط امِ بن عبد الع زيزِ،  
 188 د. وائل بن يحيى بن بخيت الجنيدي 

الكافي في النظم الشافي؛ للإمام أبو ممد ممود بن  
هـ( من بداية: "فصل: في  568ممد الخوارزمي )ت

بيان ما يجوز منه التقليد إلى نهاية المقدمة الأصولية"  
 دراسة وتحقيقًا. 

 250 عصيمي حكميد. علي بن عبده بن ممد 

الخطاب الوعظي في المنظومة الميمية في الوصايا  
 دراسة تحليلية.  -والآداب العلمية 

 291 د. نورة بنت ممد بن أحمد الجوير 
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 الرُّويس 
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دراسة  -تعليق ابن فارس شذوذ اللفظة على صحتها 
 معجمية صرفية. 

 461 د. ممد عبده حسن حامظي 

  التأبيد والاستحالة في الشعر الجاهلي تضمين أمثال 
 )دراسة بلاغية( 

 503 د. عبدالرحيم ممود أحمد عيسى 
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 سم الله الرحمن الرحيم 
 : الافتتاحية

الشاكرين  الحمد لله   إله إلا  و   العابدين،حمد  العالمين، و أشهد أن لا   اأن ممدً هو رب 
النبي   ورسوله  وعلى    الأمين،عبده  عليه  وسلم  الله  تبعهم    ،عينأجمبه  صحو آله  صلى  ومن 

   ا بعد:، أم  إلى يوم الدين بإحسان  
الشرعية و مج  فيسرُّ   العلوم  لقرائها    العربيةاللغة  لة  تقدم  بجامعة الأمير سطام بن عبدالعزيز أن 

العدد   الذي يضم دراسات    العشرين  الحاديالكرام  لعلوم االات  في مج علمية  من إصداراتها؛ 
العقيدة، في تخصصات )  اثً بح  أحد عشرهذا العدد    يقدمالعربية، حيث  علوم اللغة  الشرعية و 
  عدها الأدب( أ  البلاغة والنقد،،  اللغويات السياسة الشرعية، الدعوة،  وأصوله،  ، الفقه  الحديث
 بما يواكب مستجدات العصر.لمكتبة الإسلامية والعربية ل ثراءً إ أفاضلباحثون 
أثر طاعة ولي  الأمر في ترسيخ    يدرسالعقيدة الإسلامية    مجال  في   ببحث  بحوثه  العددابتدأ  

العزيز والإمام  بن عبد  الأمير سطام  الفكري والاجتماعي من منظور طلاب جامعتي  الأمن 
في حماية المجتمع من الأفكار المتطرفة،  ، لما لهذه المسألة من أهمية بالغة  عبد الرحمن بن فيصل

 بناء وطني مستقر.  وتأسيس
مجال    الحديث وفي  الترجمة  يتناول    ا بحثً العدد  يقدم    علوم  أهل بالدراسة  من  أسرة  لرجال 

الكوفة التي عُنيت بالحديث الشريف، وذكر من كان معروفاً منهم بالرواية، وإزالة اللبس الواقع 
بعضهم أسماء  لفي  الحديث،  ؛  نشر  في  العلمية  البيوت  أثر  مباحثبيان  أحد  علوم    وهو 

الأبناء )  :الحديث عن  الآباء  و (رواية  والعكس،  بعضهم)،  عن  والأخوات  ويقدم  ،  (الإخوة 
  صلى الله عليه وسلم همُّ النبي  بالدراسة الفقهية المؤصلة: موضوع    ا يتناولبحثً   الفقه الإسلاميفي مجال    العدد

  ؛ صلى الله عليه وسلم  الأحكام الفقهية المستنبطة من الأفعال والأقوال التي هحم  بها النبيوبيان حجيته وعرض  
أحكام ولي النكاح في نظام ا يدرس  يقدم العدد بحثً   والأنظمة:وفي مجال السياسية الشرعية  

السعودي دراسة فقهية مقارنة الشخصية  الفقه الإسلامي  الأحوال  الولي في  هادفاً  ؛  بأحكام 
 من  الشريعة  في  العامة  والقواعد  الإسلامي  الفقه  مع  السعودي  المنظم  توافق  مدى  إظهار   إلى

الفقه الإسلامي،  الدراسة، ومُبرزاً    بموضوع  المتعلقة  النظام  نصوص  وتحليل  دراسة  خلال قيمة 
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 العدد  يقدم  الفقهعلم أصول    وفي مجال،  ومدى استيعابه لكافة التعاملات المدنية بين الأفراد
ا في حفظ  وإسهامً ،  عناية بموروث العلماءا يعتني بتحقيق جزء من أهم الكتب الأصولية؛  بحثً 

وإخراجه  السلف  تراث  العلم:    الفريد  للعلامة  لطلاب  الشافي«؛  النظم  في  »الكافي  كتاب 
علماء كبار إرث  ومن  وفي مجال الدعوة والاحتساب، هـ(568ممود بن ممد الخوارزمي)ت 

حافظ بن   ا يتناول بالدراسة والتحليل أحد آثار الشيخيقدم العدد بحثً  الأمة في العصر الحاضر
هادفاً إلى    "المنظومة الميمية في الوصايا والآداب العلمية":  العلمية  -اللهرحمه  -أحمد الحكمي  

الذي أمر   أبواب الدعوة إلى الله تعالى  ، الذي هو أحدإبراز وظيفة النظم في الخطاب الوعظي
 به القرآن الكريم. 

العدد من  ينتقي  العربية،  اللغة  علوم  الأولينبحث  اللغوياتعلم    وفي  يستعرض    :منهما   ، 
اللغوي) الدرس  في  وحُجيتها  المشافهة،  أن   ماولا(  مكانة  يمكن  التي  الحدود  على  الوقوف 

مواطن الاحتجاج بالألفاظ والن صوص الحي ة المنقولة    وبيانتتمايز فيها المشافهة عن السماع،  
الأحكام   وبناء  القواعد  استنباط  وفي  اللغة،  متن  في  ومكانها  مستعمليها،  أفواه  من  مباشرة 

 دراســةيقدم العدد    :وفي علوم اللغة أيضا  وتتبع الظواهر، وفي تأسيس العلوم اللغوية عامة،
  ابن فارس حول شذوذ الألفاظ وصحة ثبوتها )أحد رواد علوم اللغة  راء  لآ  )  تحليلية  استقرائية

في   الصحيحة  الألفاظ  عن  الشاذة  الألفاظ  تمييز  في  اتبعه  الذي  المنهج  اللغة  واستكشاف 
أ  ،  العربية والنقدو بومن  البلاغة  العدد  اب  الأولبحث  يقدم  التبسم في )  يعرض  ين؛  دلالات 

مثاراً للتساؤلات والخلافات   -ولا يزال-شعر المتنبي  ( حيث كان  -دراسة نقدية -شعر المتنبي  
اتس م به أدبه من  السطحية والعميقة بين النقاد والدارسين، القدماء منهم والمحدثين؛ وذلك لما  

كثافة شعرية عبر استعمال الأساليب المعتمدة على المفارقة، وتوظيف الخيال الأدبي، والمبالغة،  
الجامعة والكلمات  الحكمة،  إلى  بالدراسة      والثان: ،  بالإضافة  من  يتناول  البلاغي  الغرض 

  ير هي تعب   التيللأمثال  في لفت للنظر    (تضمين أمثال التأبيد والاستحالة في الشعر الجاهلي )
 . عن قيم المجتمع وتجاربه الإنسانية، وهي أداة من أدوات التأثير والإقناع
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الخرج    لقرائه   فيهيقدم    الذيالأدب    بمجال  العددُ   مُ تت  ويُخ  مدينة  شعراء  لأحد  أدبية  تحفة 
الشخصي ة تجاه أدوات الشاعر الفنية في التعبير عن آرائه  ت الباحثة فيها أهم  المعاصرين تناول

)  القضايا بعنوان  بحث  في  يطرحها  عبدالعزيز  التي  للش اعر  الزمن(  )ححصِيدُ  ديوان  في  الِحوحارُ 
إ  (-وأنواعه  عناصره–  الرُّويس   ،التي يصطنعهاوار  رأيه عبر أصوات الح  براز إذ كان يعمد إلى 
؛  المؤثرةيزخر بعدد  وافر  من الشخصي ات    ه دحوْر الشعر في تخليد الأسماء وإحيائها، فديوان  مفعلا

علي  الشيخ  عثيمين،  بن  ممد  الشيخ  تركي،  بن  فيصل  الإمام  عبدالعزيز،  الملك  أمثال: 
 الشخصي ات أو لها.  تلك   مع الأدبي الحوارعن طريق ،  -رحمهم الله- الطنطاوي،

إثراءٌ علميٌّ، وإضافة قيمة نافعة  هذا العدد    يكون في نتاج  تأمل هيئة تحرير المجلة أن  ختامًاو 
 . والمطلعينللقر اء 

  وتدعو الله أن يبارك ،  وعطائهمعلى جهودهم  الأكارم  للباحثين    ها الجزيلشكر ب  الهيئة  قدمتوت
  .نور العلم والمعرفةل انشرً  بحث والدراسة والتحليلال مواصلة مل منهمإنجازهم العلمي، وتأ في

 بالتوفيق والسداد ميععلى الج ويمن ،أن يتقبل الجهود ويعظم المثوبة سائلين الله
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Opening Statement: 

Praise be to Allah with the praise of the grateful worshippers. I bear 

witness that there is no deity worthy of worship but He, the Lord of the 

worlds, and that Muhammad is His servant and Messenger, the 

trustworthy Prophet. May Allah’s peace and blessings be upon him, his 

family, his companions, and all who follow them in righteousness until 

the Day of Judgment. To proceed: 

The Journal of Islamic Sciences and Arabic Language at Prince Sattam 

bin Abdulaziz University is pleased to present to its esteemed readers the 

twenty-first issue of its publications. This issue contains scholarly studies 

in the fields of Islamic sciences and Arabic linguistics, comprising eleven 

research papers in the disciplines of creed, hadith, jurisprudence and its 

principles, Islamic political jurisprudence, daʿwah, linguistics, rhetoric 

and criticism, and literature. These papers have been prepared by 

distinguished researchers as a contribution to enriching the Islamic and 

Arabic library with works that keep pace with contemporary 

developments. 

The issue opens with a study in the field of Islamic creed examining the 

impact of obedience to the ruler in consolidating intellectual and social 

security from the perspective of students at Prince Sattam bin Abdulaziz 

University and Imam Abdulrahman bin Faisal University—an issue of 

great significance in protecting society from extremist ideologies and 

establishing a stable national structure. 

In the field of hadith studies, this issue presents a paper that explores the 

biographies of a notable scholarly household in Kufa renowned for its 

dedication to the noble hadith. The study identifies those known for 

narration, clarifies confusions concerning some of their names, and 

highlights the influence of scholarly families in disseminating hadith. 

This relates to several branches of hadith sciences, including fathers 

narrating from sons, and vice versa, as well as siblings narrating from 

one another. 

In the field of Islamic jurisprudence, the issue offers a foundational fiqh 

study examining the Prophet’s صلى الله عليه وسلم concerns (hamm), demonstrating their 

evidentiary value, and presenting the jurisprudential rulings derived from 

the actions and statements that the Prophet صلى الله عليه وسلم intended to perform. 
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In the field of Islamic political jurisprudence and contemporary legal 

systems, the issue includes a comparative fiqh study of the rulings of the 

marriage guardian (walī) in the Saudi Personal Status Law vis-à-vis the 

rulings of guardianship in Islamic jurisprudence. The study aims to 

demonstrate the consistency of Saudi legislation with Islamic fiqh and the 

general principles of Sharia by analyzing the relevant legal provisions, 

highlighting the value of Islamic jurisprudence and its capacity to 

encompass all civil interactions among individuals. 

In the area of uṣūl al-fiqh, the issue presents a critical edition and study of 

a portion of one of the most important foundational works—a 

contribution to preserving the unique heritage of early scholars and 

making it accessible to students of knowledge: al-Kāfī fī al-Naẓm al-Shāfī 

by the distinguished scholar Maḥmūd ibn Muḥammad al-Khwārazmī (d. 

568 AH). 

In the field of daʿwah and moral guidance, and from the legacy of 

prominent contemporary scholars, the issue features a study analyzing 

one of the scholarly works of Shaykh Ḥāfiẓ ibn Aḥmad al-Ḥakamī —may 

Allah have mercy on him—the Mīmiyyah Poem on Counsel and 

Scholarly Etiquette. The study aims to highlight the function of poetic 

composition in persuasive religious discourse, which constitutes one of 

the avenues of daʿwah commanded in the Noble Qur’an. 

In Arabic linguistic sciences, the issue includes two studies in linguistics. 

The first examines the status and evidentiary value of oral transmission 

(mushāfahah) in linguistic scholarship, seeking to delineate the 

boundaries that distinguish oral transmission from auditory reception, and 

to clarify the grounds upon which living, orally transmitted linguistic 

forms may be used as evidence in the corpus of the language, in deriving 

rules, identifying patterns, and establishing linguistic sciences more 

broadly. 

The second linguistic study offers an inductive analytical investigation of 

the views of one of the pioneers of Arabic linguistics, Ibn Fāris, 

concerning the irregularity (shudhūdh) of certain lexical items and the 

authenticity of their transmission. It seeks to uncover the methodology he 

employed in distinguishing irregular forms from sound ones in the Arabic 

language. 
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In the fields of rhetoric and literary criticism, the issue includes two 

studies. 

The first analyzes the semiotics of smiling in the poetry of al-Mutanabbī, 

noting that his poetry has long been— and continues to be—a subject of 

debate among critics and scholars, both classical and modern, due to its 

rich poetic density, reliance on paradox, imaginative expression, 

exaggeration, aphoristic wisdom, and compact phrasing. 

The second study examines the rhetorical purpose behind the 

incorporation of expressions of perpetuity and impossibility in pre-

Islamic poetry, drawing attention to proverbs as expressions of societal 

values and human experience, and as powerful tools of persuasion and 

influence. 

The issue concludes with a contribution in the field of literature, 

presenting an artistic study of a work by one of the contemporary poets of 

Al-Kharj. The researcher examines the poet’s principal stylistic devices in 

expressing his personal views on the issues he addresses, in a paper titled: 

Dialogue in the Poetry Collection “Ḥaṣīd al-Zaman” by Abdulaziz Al-

Ruwais — Its Elements and Types. The study highlights how the poet 

articulates his perspective through dialogic voices that he constructs, 

thereby activating the role of poetry in commemorating and revitalizing 

notable figures. His collection is rich with influential personalities such as 

King Abdulaziz, Imam Faisal ibn Turki, Shaykh Muhammad ibn 

ʿUthaymīn, and Shaykh Ali al-Tantawi —may Allah have mercy on 

them—through literary dialogue either with them or on their behalf. 

In conclusion, the Editorial Board hopes that the content of this issue 

offers scholarly enrichment and a valuable contribution to readers and 

researchers. The Board extends its sincere gratitude to the esteemed 

authors for their efforts and contributions, praying that Allah bless their 

academic endeavors, and looks forward to their continued pursuit of 

research, study, and analysis in service of knowledge and enlightenment. 

We ask Allah to accept these efforts, to grant abundant reward, and to 

bestow success and guidance upon all. 

 

Editor in Chief 
Prof. Maleha Mohamed Al-Qahtani 


